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La semana pasada se anunció 
una alianza entre el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), el 

Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) para 
el proceso electoral del 2021. Si bien, 
esta coalición tiene el potencial de traer 
beneficios al sistema político mexicano, 
también presenta el riesgo de acrecentar 
la polarización que lo aqueja.

Los dirigentes nacionales del PAN, PRI 
y PRD dieron a conocer su alianza para 
los comicios del próximo año en 140 
candidaturas del Congreso Federal y 
probablemente en algunas gubernaturas 
como Baja California, Baja California Sur, 
Colima y San Luis Potosí. El criterio que 
utilizan estos partidos es el de asumir la 
alianza en zonas o entidades donde no 
sean suficientemente competitivos por sí 
solos.

Para entender un poco mejor la naturaleza 
de esta coalición vale la pena mencionar 
las palabras del dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés. El líder panista 
explicó que sumaba esfuerzos con los 
demás partidos, pero no se mezclaba 
con éstos pues en la boleta electoral 
aparecería su emblema blanquiazul para 
que los ciudadanos pudieran votar por su 
proyecto. Aún más, Cortés reconoció no 
olvidar sus agravios con el PRI, pero la 
prioridad actual era detener, lo que a su 
juicio es, la destrucción del país.

No causó mucha sorpresa el anuncio de 
esta coalición, ya que se preveía desde 
hace algunas semanas. De hecho, en 
las páginas de esta revista se narró que 
cuando el presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, vino a Yucatán hace un 
par de semanas para tomar protesta a los 
nuevos dirigentes municipales, comentó 
que efectivamente se realizarían 
coaliciones con el PAN en las entidades 
del país donde fuese necesario.

Las vísperas de tiempos electorales 
también trajeron otro movimiento entre 
los actores políticos nacionales, siempre 
con el partido blanquiazul pero ahora 
respecto a una presunta alianza con 
México Libre, organización de Margarita 
Zavala y Felipe Calderón.

Por medio de twitter, la organización 
publicó una carta en la cual planteaba al 
PAN la incorporación de sus miembros a 
cambio de unas demandas específicas: 
reconocer las condiciones de ruptura de 
los líderes de México libre con Acción 
Nacional en el 2018, asegurar que el 
partido sea instrumento ciudadano, 
la afiliación inmediata al partido a 
los miembros de la organización 
que lo deseen, establecer campañas 
de comunicación que contemplen a 
militantes de ambos partidos e incorporar 
la propuesta pragmática de México Libre 
al PAN.

De lo anterior, llama la atención que 
México Libre desee unirse a Acción 
Nacional, pero al mismo tiempo pretenda 
establecer medidas las cuales le permitan 
mantener visible su músculo político 
dentro del partido.

Esta última coalición, o mejor dicho 
asimilación, no ha sido confirmada; sin 
embargo, no existen motivos para creer 
que no vaya a concretarse pues el PAN 
abrió públicamente sus puertas a Felipe 
Calderón y Margarita Zavala tras la 
negación de México Libre como partido 
político. Si tarda algún tiempo más esta 
confirmación debe ser porque se están 
negociando las condiciones, y parece 
haber énfasis en la creación de mensajes 
acordes a la filosofía de México Libre.

Debido a los movimientos que hicieron 
los partidos políticos en días anteriores, 
particularmente el PAN, parece poca 
coincidencia el anuncio de la solicitud 
de extradición del ex secretario de 

Alianza PRI-PAN-PRD
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Seguridad Pública, Genaro García Luna, a 
principios de semana. Aunque el proceso 
tomaría mucho tiempo en concretarse, 
el efecto mediático sobre las gestiones 
pasadas se resiente inmediatamente.

La alianza PRI-PAN-PRD puede traer 
beneficios a la sociedad al promover un 
ejercicio político más maduro y beneficios 
internos a los partidos al nutrir sus 
procesos con información de sus nuevos 
aliados. Estos tres partidos deberán 
tener cuidado en las candidaturas donde 
no vaya aplicar la coalición pues su 
discurso tendrá que evitar denostaciones 
y ofensas mutuas; a fin de cuentas, son 
compañeros en otros frentes. Atentar 
entre sí, aunque sea en curules que se 
peleen autónomamente, sería ponerse 
la soga al cuello porque impactaría en 
la legitimidad de la coalición. Por el 
contrario, emitir mensajes respetuosos y 
propositivos elevaría el ejercicio político-
electoral del país e invariablemente 
repercutiría en la sociedad.

Por otro lado, los mismos partidos se 
verían enriquecidos directamente por 
esta unión. El ejemplo más claro se puede 
apreciar en el PAN y PRI, ya que el primero 
puede aprender del segundo sobre cómo 
operar estructuras electorales complejas, 
mientras que el segundo adquiere vías 
de acceso a grupos y organizaciones del 
sector privado. En este intercambio de 
información todos podrán aprender, y por 
lo tanto ganar.

Ahora bien, así como pudiese ocurrir lo 
recién descrito, también podría suceder 
lo contrario. En este escenario oscuro se 
podría observar una alianza desarticulada 
e incongruente, con mensajes vacíos y 
anticuados. Lo anterior conllevaría a una 
coalición inoperante y generadora de 
roses internos, con mensajes los cuales 
revivan el sentimiento social de rechazo 
que llevó a López Obrador al triunfo en 
el 2018. Entonces, esta unión dispuesta 
en un principio para traer un balance de 
poder al sistema mexicano terminaría por 
debilitarlo mediante la polarización.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Cambios en el gabinete
-Notas Breves:  
* SSY llama a ser más responsables en diciembre
* Japay mantiene eficiente ritmo de trabajo

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Los cambios al gabinete federal anunciados por el 
presidente este lunes dieron de qué hablar durante la semana 
pues involucran a dependencias importantes, tales como la 
Secretaría de Economía o la Tesorería de la Federación. –
expuso a los presentes la reportera, con lo que dio inicio 
a una nueva conversación en el Balmoral- También hubo 
mucha discusión sobre las credenciales de las funcionarias 
que protagonizaron estas modificaciones, ya que algunas 
contaban con vasta experiencia profesional mientras que el 
currículum de otras parecía un tanto magro.

-Así es, amiga reportera. –coincidió el político- Una de las 
mujeres que lucía más preparada para asumir su nueva 
encomienda era la capitana de altura de la Marina Mercante, 
Ana Laura López Bautista, quien será coordinadora general de 
Puertos y Marina Mercante. La oriunda de Chilapa, Guerrero se 
graduó con Mención Honorífica como piloto naval e ingeniera 
geógrafa e hidrógrafa de la Escuela Náutica Mercante de 
Tamaulipas, tiene una maestría en Administración Marítima 
y Portuaria en la Escuela de Negocios Islas Canarias y es 
miembro del Instituto Náutico de Londres.

-López Bautista no solo cuenta con una formación académica 
completa, igual tiene amplia experiencia en la administración 
de puertos y a bordo de naves. –complementó el analista- 
No cabe duda de será un buen reemplazo para Rosa Icela 
Rodríguez, quien desde hace algunas semanas fue presentada 
como Secretaria de Protección Ciudadana.

-Recuerdo que en el mes de julio renunció el entonces 
secretario de Comunicaciones y Transportes precisamente 
por la intención del presidente de ceder el control de los 
puertos a las Fuerzas Armadas. Si bien, en su momento la 
intención alarmó a algunos sectores de la sociedad, Ana 
Laura López seguramente traerá tranquilidad a los mismos 
por su nivel de preparación.

-Otro perfil aparentemente completo es el de Galia Borja, 
quien actualmente funge como tesorera de la Federación, 
pero fue propuesta por el presidente para ocupar el cargo de 
Subgobernadora del Banco de México una vez que culmine 
el periodo de Javier Eduardo Guzmán Calafell. –mencionó el 
consultor- Borja es licenciada en Matemáticas por la 

Galia Borja.    Elvira Concheiro.Ana Laura López Bautista.               
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Universidad Autónoma de México, tiene una maestría en 
Economía y Política Pública por el Tecnológico de Monterrey 
y otra maestría en Matemáticas Aplicadas por la Universidad 
Estatal de Nueva York.

-En el Tecnológico de Monterrey le dio clases Carlos Urzúa, 
quien después la invitó a trabajar con él en la Secretaría de 
Finanzas del 2001 al 2007. Al año siguiente, Galia Borja ingresó 
a la Tesorería de la Federación y en el 2018 fue designada 
como tesorera. –añadió la empresaria

-A diferencia de la designación de López Bautista, la cual 
no requería ratificación por parte del poder legislativo, la 
propuesta del presidente respecto a Borja necesitaba ser 
aprobada por la Cámara Alta. –señaló la abogada- A mediados 
de semana, la Comisión de Hacienda del Senado dio luz verde 
a la propuesta de López Obrador; en su intervención, la ahora 
extesorera reconoció la crisis económica mundial generada 
por la pandemia y la asumió como un reto a enfrentar desde 
el Banco de México.

- ¿Quién quedará como titular de la tesorería ante la partida 
de Borja? –preguntaron en la mesa

-La doctora Elvira Concheiro, quien hasta ahora se había 
dedicado a la academia por más de tres décadas. Tiene una 
licenciatura, maestría y doctorado en Sociología por la UNAM, 
y la mayoría de sus trabajos se enfocan en la izquierda y el 
socialismo. –contestó el analista

-Dado que esta designación debe ser ratificada por la 
Cámara de Diputados, podrían difundirse críticas en contra 
de Concheiro pues sus credenciales son evidentemente más 
limitadas que las de Borja. –opinó el editorialista- Morena aún 
ostenta mayoría en el legislativo, entonces no creo que se 
rechace la designación, pero definitivamente no se ignorará 
que Elvira Concheiro no cuenta con la formación adecuada 
para encabezar la Tesorería de la Federación.

-Me parece que sucederá algo similar en los cambios de la 
Secretaría de Economía, donde sale Graciela Márquez y entra 
Tatiana Couthier. –expuso el político- En este caso también 
sucede que quien habrá de ocupar el cargo en cuestión 
carece del nivel de formación académica y profesional de su 
predecesora.

-Entiendo, amigo político. –asintió la reportera, y explicó- 
Graciela Márquez es licenciada en Economía por la UNAM, 
maestra en la misma ciencia por el Colegio de México, doctora 
en Historia Económica por la Universidad de Harvard y fue 
la primera mujer en encabezar la Secretaría de Economía 
en México; aún más, Márquez es escritora, investigadora e 
intelectual de la economía mexicana y latinoamericana. En 
contraste, Tatiana Couthier es licenciada en Lengua Inglesa 
por el Tecnológico de Monterrey y maestra en Administración 
Pública por la Universidad Autónoma de Nuevo León.

-El Senado ratificó este miércoles la designación de Graciela 
Márquez como titular de la Junta de Gobierno del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Márquez dijo estar 
contenta con el cambio pues era un estímulo intelectual y un 
avance en su carrera como investigadora, aunque hubo quien 
interpretó la decisión como una democión por parte de López 
Obrador. –comentó el editorialista- La verdad es que Márquez 
le es sumamente útil al presidente en el INEGI pues éste 

instituto es el que arroja los indicadores de cómo le va al país; 
entonces, si Márquez le es leal a Andrés Manuel, presentará 
una realidad positiva en el futuro.

-Tiene sentido lo que mencionas, amigo editorialista, pues la 
nueva titular del INEGI demostró ser una funcionaria efectiva 
mientras estuvo al frente de la Secretaría de Economía. –
afirmó la empresaria- Aunque no hizo mucho ruido mediático, 
acuñó logros importantes como la entrada en vigor del T-MEC, 
la culminación de la negociación del tratado de libre comercio 
con la Unión Europea, se impulsó un tratado de libre comercio 
con países de la zona Asia-Pacífico, se aprovechó la guerra 
comercial entre Estados Unidos y China para consolidar a 
México como el principal socio comercial del primero y se 
coordinó la entrega de más de un millón 400 mil créditos de 
25 mil pesos a negocios afectados por la pandemia.

-Si hablamos de acreditar efectividad en el trabajo, Tatiana 
Couthier no tiene de qué preocuparse pues fue ella quien 
coordinó la histórica campaña presidencial de nuestro 
presidente y, como bien recordarán, los resultados fueron 
avasalladores. –sostuvo el consultor

-Tras dos años de mantenerse al margen en la Cámara de 
Diputados como vicecoordinadora de la bancada de Morena, 
parece que Couthier ya cobró aquella victoria. –dijo la 
abogada- A ver si no le sale contraproducente, ya que cometer 
errores en una plataforma tan visible podría representarle un 
severo deterioro a su imagen.

-No hay motivo para pensar que la aún diputada pudiese tener 
una mala gestión; al contrario, 25 años como servidora pública 
la avalan. Es más, nuestro presidente explicó que el criterio 
para elegirla fueron sus principios y sentido de honestidad 
pues son preceptos necesarios para mantener una buena 
relación con el sector empresarial y obrero. –puntualizó el 
analista- Importante mencionar que contar con un liderazgo 
el cual atienda a la Iniciativa Privada es indispensable ahora 
por la partida de Alfonso Romo.

-Podrá ser cierto que ese fue el criterio usado por el presidente, 
pero al contrastar la formación y carrera de ambas servidoras 
es claro que la Secretaría de Economía se debilita con esta 
modificación, lo cual no es menor al considerar que en los 
próximos meses deberá atender la reactivación económica. 
–reflexionó el político- En redes sociales incluso recodaron 
la infame frase que el exsecretario de Relaciones Exteriores, 
Luis Videgaray, dijo cuando llegó a dicha dependencia: “vengo 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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a aprender”. Hoy, de acuerdo a muchos críticos, 
volvemos a tener a una persona inexperta al 
frente de una secretaría clave para el desarrollo 
del país.

-Los cambios tienen aspectos buenos y malos 
debido al perfil de las funcionarias propuestas; 
sin embargo, que todas sean mujeres manda 
un mensaje positivo al país. Hay analistas, 
como Denisse Dresser, quienes temen que esta 
decisión haya sido dispuesta para imponer 
floreros cuyo objetivo sea calmar al feminismo 
y no empoderar a las mujeres. No obstante, 
independientemente de las palabras de críticos 
e inclusive las del mismo presidente, las 
acciones dicen más que mil palabras y designar 
únicamente a mujeres para todos los cargos fue 
un acto contundente. –concluyó la empresaria.

…

SSY llama a ser más responsables en diciembre.-  
El titular de la Secretaría de Salud (SSY), Mauricio 
Sauri Vivas, llamó a no bajar la guardia y ser más responsables 
que nunca para tener una Navidad y un fin de año seguros en 
materia de salud, celebrando en casa solo con nuestra familia 
cercana, preferentemente con quienes compartimos nuestra 
vida diaria, a fin de evitar exponernos a nosotros y nuestros 
seres queridos al Coronavirus.

En un mensaje emitido a los yucatecos por vía redes sociales, 
el funcionario estatal indicó que, aunque nuestro semáforo 
estatal marca color naranja, no debemos confiarnos durante 
esta temporada navideña, pues el Coronavirus sigue allá 
afuera y es altamente contagioso y letal, por lo que, reiteró, 
la importancia de la responsabilidad individual cumpliendo 
al máximo las medidas de higiene y prevención para evitar 
contagios.
 
“Es responsabilidad de todos el no rebasar la ocupación 
hospitalaria del estado, ya que, si en algún momento se llega 
a ver amenazada en su capacidad, nos obligaría a cerrar de 
inmediato los negocios no esenciales. Aprendamos de lo que 
hemos visto y vivido en lo que va del año: no vale la pena 
arriesgar la salud y la vida de nuestros seres queridos”, añadió.
 
En ese sentido, Sauri Vivas pidió a la población no abusar 
de los beneficios que disfrutamos con nuestra reapertura 
económica, ya que ésta debe ser vista como una valiosa 
oportunidad para que quienes trabajan y tienen negocios 
puedan salir adelante, no para relajar ni nuestra vida social, 
ni para relajar los protocolos de salud y de prevención de 
contagios.
 
El secretario de Salud señaló que el 2020 será recordado como 
el año que nos trajo la pandemia del Coronavirus y, durante 
los meses recientes, nos enfrentamos a un enemigo invisible 
pero letal y altamente contagioso, que ocasionó que muchas 
familias perdieron a sus seres queridos y nos ha afectado en 
todos los aspectos de nuestra vida diaria.
 
Por lo que, reiteró que, si bien es cierto que hay alentadoras 
noticias porque han iniciado las pruebas de las vacunas 
contra esta enfermedad en nuestro estado y en varios países, 
también es cierto que para la distribución masiva y acceso 

de las vacunas a toda la población aún faltan algunos meses 
para que la logística garantice su acceso a todos los grupos 
de edades.
 
“En el mejor escenario posible, esto sucederá de aquí al mes 
de diciembre del año 2021, con posibilidades de extenderse 
hasta marzo del 2022 y su distribución y aplicación será por 
etapas y grupos de edades durante ese tiempo”, apuntó.

…

Japay mantiene eficiente ritmo de trabajo.- La Junta de Agua 
Potable y Alcantarillado de Yucatán (Japay) dará manteniendo 
al cárcamo de la García Ginerés, con lo cual se recuperarán 
importantes caudales mediante la reparación de fugas.

Sergio Augusto Chan Lugo, titular de la paraestatal, indicó 
que estas labores evitarán el desperdicio del vital líquido, así 
como una mejoría en la atención que se brinda a los usuarios 
de la zona, causando el mínimo de afectaciones.

Para ello, se colocará un by pass que permitirá el flujo directo 
de la planta Mérida I a la red de distribución, sin pasar por el 
cárcamo mientras se llevan a cabo los trabajos.

“La Planta Mérida I provee al cárcamo de la García Ginerés, 
desde donde se rebombea a la red que surte los predios. Esta 
situación complica el mantenimiento, por lo que se optó por 
el by pass para poder trabajar sin suspender el suministro”, 
detalló Chan Lugo.

El funcionario indicó que se instalaron dos abrazaderas en 
forma de T, con salida de 16 pulgadas, una de ellas en el tubo 
de 36 pulgadas que trae el agua y la otra en uno de 18 que 
la distribuye. Posteriormente, las salidas de ambas se unirán 
con un conducto de 16 pulgadas y un codo, para que el líquido 
pase directamente, agregó.

Para operar esta nueva infraestructura se construirá 
dos cajas con sendas válvulas de compuertas, sostuvo y 
subrayó que todo esto no representa un costo adicional 
para la dependencia, debido a que se realizó con personal y 
maquinaria de la Japay.
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OPINIÓN

La materia no se crea o se destruye se transforma, yo le 
adicionaría “aprovechando cada átomo o molécula que 
es tomada, reutilizando hasta crear un ciclo continuo 

infinito”.

Actualmente muchos países están comulgando con la 
palabra de la transición energética y fundamentada en 
la emisión de menos contaminantes como el carbón al 
2050, pero esto ultimo no tiene nada en común; debido a 
que es al resultado obtenido por la mala utilización de las 
energías primarias para su transformación y utilización en 
las actividades del ser humano.

Una transición energética, no debería referirse a la forma 
como convertimos a la materia prima o recursos tomados 
de la naturaleza, si no debería esta fundamenta en el ¿Por 
qué he de tomar esta parte? Cuál será la tecnología usada 
para convertirla en portadora de energía y ¿Cuánta de esta 
es utilizada o rechazada al medio ambiente?

El mundo está conceptualizando desde la revolución 
industrial una transición de la energía en la capacidad de 
crear portadores de energía (combustibles y electricidad), 
sin haber evaluado en el será necesario o estará por arriba 
de lo necesitado. La evolución tecnológica trajo consigo 
una mayor diversidad de que tomar de la naturaleza desde 
el punto de vista químico y físico, creando en el mundo una 
nueva forma de trueques y que posteriormente pasaron 
hacer la forma de hacer negocios entre los países y 
colocando como el peso preponderante a los hidrocarburos 
y que continuaran por unas 3 a 5 décadas más.

Presento un postulado que puede indicar para que exista 
una transición energética debería estar conceptualizada 
en:

EMPEZAR A ENTENDER primero; por qué tomo esta energía 
primaria y cuál es el fin, comprendiendo cuanto será 
utilizado y la forma de como eliminar la menor cantidades 
de contaminantes invirtiendo a partir de hoy en rechazar, 
reducir, reutilizar y reciclar, todo recurso o materia prima 
que no ayude a transformar en un bien común. 

La primera forma como el mundo utilizaba a la energía 
primaria fue:
Aprovechamiento o Rechazo = Energías primarias – 
Creación de Portadores de Energía (Transformación con 
Tecnología) – Utilización.
Esto dio como resultante en el flujo de energía en promedio, 
un aprovechamiento de no más del 55% en forma directa 
en las actividades del ser humano y el resto es rechazado.

Deberá incluirse en la formula anterior que fue utilizada 
desde el siglo pasado, a una mutación de su aplicación 
para un periodo no mayor a 3 décadas a partir del 2021. 
Esto traerá como consecuencia que en cada proyecto 
deberá tener un nuevo componente en la inversión y que 

dará origen a la creación de nuevos negocios, empleos y 
un mayor numero de gente calificada para poder entender 
el postulado.

Recordemos que la energía, es un negocio creado de 
necesidades por los humanos y no por los seres vivos. La 
nueva forma de conciencia virtual ha iniciado; mutando a:

Aprovechamiento o Rechazo = Energías primarias – 
Creación de Portadores de Energía (Transformación con 
Tecnología) – Utilización + Captación de Calor + Captación 
de Carbono + Reutilización + Reciclar 

Estas últimas cuatro variantes esperan que el flujo de 
energía al 2050 pueda ser estar en un alrededor del 65 a 
75% en el aprovechamiento.

Los primeros pasos para poder ser adaptado el postulado; 
es en cada país determinar el flujo de energía, en el dónde 
proviene la materia primaria (local o importada) y/o cuanto 
toman de los recursos naturales, determinar los tipos de 
tecnologías disponibles y en futuro (avances tecnológicos) y 
determinar con estas cuantas serán aprovechadas, y cuanta 
realmente se usa en forma directa. En cada proyecto deberá 
adicionar un proceso o control de los contaminantes que 
se generan y cuales son las acciones que realizan para la 
captura (Existen estudios de impacto ambiental en el antes 
y después, pero no un monitorio real continuo).

Adicionalmente las políticas públicas deberán crear 
una transición energética, no basada en porcentajes 
de la utilización de una tecnología que crea portadores 
y centralizada solo en la parte eléctrica, si no debe 
ser ampliado el espectro que considere, el cuanto es 
necesario tomar de la naturaleza, control de medición de 
cada tecnología utilizada y cuyo objetivo es el saber el 
numero de aprovechamiento o rechazo de lo tomado de 
las energías primarias.

El mundo ha entendido que la energía fue mal concebida 
y utilizada, nos llenamos de soberbia, al utilizar a la 
naturaleza sin retornarle lo que tomamos de ella y esto 
dió a lugar a la envidia con la ira entre las naciones, 
concibiendo relaciones comerciales que llegaron hasta 
tener una avaricia sobre las energías primarias. No debe 
haber competencia entre los hidrocarburos con el aire, 
agua o elementos descubiertos y plasmados en la tabla 
periódica de cuál es el mejor, todos provienen de la 
naturaleza. 

México sabrá que se necesita para este cambio, aunque 
solo estamos apostando a inversiones públicas de 
acuerdo con el plan de infraestructura presentado hasta 
el momento

La energía no tiene ideologías y la naturaleza está 
reaccionando.

¿QUE ES? LA TRANSICION ENERGETICA 
Por Ramses Pech 

Grupo Caraiva – León & Pech architect
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Los puntuales y plurales agentes de los 
palacios empezaron la reunión virtual 
de la presente semana con el nombre 

del priista Emilio Gamboa Miner, de quien se 
dice que ha sido muy nombrado en el CEN de 
su partido, por lo que se puede pensar que 
estará en alguna de las posibilidades desde 
las plurinominales hasta las de mayoría. 
Sin embargo, trasciende que sus asesores 
encabezados por su padre Emilio Gamboa 
Patrón están analizando detalladamente las 
opciones, posicionamientos, posibilidades y 
una serie de encuestas que han encargado 
para no fallar en lo que se decida. Como se 
mencionó no se ha descartado una ventana 
plurinominal, pero está, en veremos, según 
las mismas fuentes enunciadas.

Se recordó de igual manera, los buenos 
resultados que ha entregado tanto en la 
administración pública, como a la hora de 
salir a la calle a pedir el voto ciudadano. 
No cabe duda que Gamboa Miner tiene un 
promisorio futuro en su carrera. Ante ello, 
es el especial cuidado de tomar un acuerdo 
para lo que sigue, no puede arriesgarse a 
un fracaso que atrasaría sus aspiraciones 
mayores. Se comenta que es un político que 
toma en serio sus responsabilidades y es de 
esa clase que sabe sumar, es incluyente, lo 
que le ha resultado muy buena disposición. 
Un excelente activo del PRI. Ya falta poco para 
saber si estará o no su nombre en las boletas 
y en qué condiciones, para el vecino 2021. 

Los morenistas están de plácemes para 
continuar con sus dichos del PRIAN, desde 
que se dio a conocer que el Consejo Nacional 
del PAN aprobó aliarse con el PRI y el PRD 
en 130 de los 300 distritos electorales para 
la renovación de la Cámara de Diputados en 
2021. Además 17 ex gobernadores panistas se 
pronunciaron a favor de las alianzas con otros 
partidos menos con MORENA. Así el propio 
presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador y lógicamente sus seguidores en 
todo el país se han dado el gusto de exhibir 
ese acuerdo, que según comentan, ha existido 
desde hace mucho, pero desde lo oscurito. 
Algunos más atrevidos pusieron el ejemplo en 
donde el PRI apoyó con todo para ascensión 
de Felipe Calderón Hinojosa a la presidencia 
de la república o bien los tiempos de las 
famosas concertaciones del ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari.

Asís Cano Cetina, presidente del Comité 
Directivo Estatal del PAN, aclaró que en ese 
acuerdo que tomo su Consejo Nacional no 
entra Yucatán, y que sería incongruente 
que todo lo que han estado combatiendo, 
ahora se unieran. Lo que dio tranquilidad a la 
militancia yucateca con esa afirmación muy 
puntual de su líder estatal. Reiteró que desde 
luego sí están en pláticas, por ejemplo, con el 
Partido Nueva Alianza, además que quieren 
ser la alternativa que genere alianzas con los 
ciudadanos y los liderazgos de la Sociedad 
Civil. Definitivamente, expresó en Yucatán no 
se hará ninguna alianza con el PRI, el PAN es 
un partido que va hacia adelante, que sabe 
escuchar a su militancia, que trabaja de 
manera conjunta con la sociedad y no nos 
vemos en lo federal haciendo alianzas con 
fuerzas políticas que representan lo contrario. 
Así quedó clarificado el anuncio nacional, para 
lo conducente en lo local.

No hace mucho Tatiana Clouthier Carrillo, 
quien fue la coordinadora de la campaña de 
actual presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador dijo que la llegada de Mario 
Delgado Carrillo, como presidente de Morena 
no beneficiaba las condiciones para una 
postulación suya para el gobierno de Nuevo 
León. Recordó que ella no es militante de 
Morena y que no oculta su descontento ante 
las prácticas que imitan al viejo régimen, como 
trasladar las bases priistas a la estructura 
de Morena. Dijo en aquella ocasión que era 
necesaria una redefinición del pacto federal, 
pues hoy genera descontento en toda la 
República.

La recién nombrada Secretaria de Economía 
dijo que creció con un dicho de su padre 
Manuel Clouthier en donde mencionaba que la 
ciudad era un espacio donde todos tenemos 
que coincidir y buscar hacer las cosas mejores; 
crecí de esa manera y es imposible que no me 
involucre. Dijo representar ese 15 por ciento de 
votos de indecisos que votaron por el actual 
mandatario federal. La secretaria de Estado 
también afirma y sostiene que son tiempos 
de reconciliar al país en vez de dividirlo. Los 
agentes de los palacios coinciden que la 
política ex panista y ahora sin partido, según 
asegura ella; ha sabido sostener una posición 
respetable, congruente y de valores. Hay que 
seguirle su caminar porque puede sorprender 
a futuro con pasos mayores. Cuando menos, 

Por Genoveva Castro Manzanilla

Políticos piden posada para el 2021

Asís Cano Cetina, 
presidente CDE-PAN

Pablo Gamboa Miner.
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ahora, ya ascendió y, seguramente lo sabrá 
aprovechar a la par de su congruencia en 
su actuar.

Marko Cortés Mendoza, presidente del 
PAN, en relación a la apertura, a nivel 
nacional con el PRI, respondió a una crítica 
del dirigente de Morena, Mario Delgado 
Carrillo, al decirle que lo peor del PRI y 
otros partidos se refugian en Morena, 
además le agregó que para seguir viviendo 
del presupuesto se pasó del PRI, al PRD y 
ahora a Morena con una lista de conocidos 
políticos con negro historial. Antes, Mario 
Delgado había resaltado que la alianza 
PAN, PRI, PRD nació para defender sus 
intereses, lo que, según él, es una prueba 
de que existe la mafia del poder. Bueno y 
estos enfrentamientos le van poniendo 
más movilidad y vista ciudadana al próximo 
proceso electoral, no hay duda de ello. Y, 
que, seguramente, estas poses seguirán 
aumentando conforme se vaya acercando 
más la fecha de la elección.

Bueno y el ex presidente de México, Felipe 
Calderón Hinojosa y su esposa Margarita 
Ester Zavala Gómez del Campo siguen 
buscando refugio con algún partido político 
para poder participar con su organización 
México Libre y buscar espacios para el 
ejercicio electivo del próximo año. En 
verdad se le va viendo desdibujados 
al estar realizando sus ofertas. Con la 
negación para ser partido político con 
el instrumento que dirigen se les cayó 
muchas esperanzas que tenían. Incluso 
se habla que gentes de iniciativa privada 
que le abonaron recursos económicos al 
proyecto han abandonado esa aventura 
ante la serie de fracasos obtenidos, hasta 
ahora. Hay que ver si saben manejar 
alguna operación política de buen nivel 
para que puedan ser tomados en cuenta 
por alguno de los 10 partidos nacionales. 
Mientras tanto siguen de posada tocando 
puertas. Vaya. Como cambian los tiempos, 
concluyeron los agentes de los palacios.

Tatiana Clouthier, 
secretaria de Economía .

Markop Cortés Mendoza, 
presidente CEN-PAN

Felipe Calderón Hinojosa y Margarita Zavala.
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Por Edwin Carcano Guerra 
edwin@edwincarcano.com

El 2020 se acaba y los tapabocas 
navideños están invadiendo el 
mercado. Su uso aún sigue siendo 

debatible ya que hay quienes afirman 
que usarlo es totalmente inservible 
y otros que argumentan que es la 
diferencia entre la vida y la muerte. 

Por otro lado, el mes de noviembre 
ha sido el mejor mes bursátil de la 
historia con un rendimiento superior al 
11.40%. ¿Entonces qué sigue para los 
inversionistas inteligentes? ¿Es viable 
una estrategia de comprar empresas o 
mejor ETFs por sectores?   

El sector del que más se puede esperar 
el próximo año es el de cuidado de la 
salud. Si la vacuna es exitosa entonces 
eso se va a convertir en rendimiento 
para los accionistas de esas empresas. 

En lo que va del año este sector ha 
reportado un rendimiento actual de 
9.00% aproximadamente. Nota: de esa 
cantidad el 7.00% se realizó tan solo en 
el mes de noviembre. Eso significa que 
la cautela ha caracterizado la actitud 
de los inversionistas en este sector. 
Las primeras semanas de enero van a 
ser decisivas.

Un sector que tuvo rendimientos 
maravillosos, dignos de destapar el 
champagne y bailar con la pareja toda 
la noche es el tecnológico. Este año el 
sector de las empresas tecnológicas 
aumentó de manera considerable su 
trabajo debido a la inmovilidad y el 
cierre de lugares públicos. 

El rendimiento del 36.02% que dio este 
año la tecnología a los inversionistas 
es motivo de considerar para el año 
entrante. De este porcentaje de 
ganancias en el mes de noviembre 
se generó el 11.00%. La tecnología se 
queda en nuestras vidas.

Otro sector que hay que observar es el 
del consumo defensivo. El rendimiento 
sobre capital de este sector fue de un 
8.32%. Para muchos es un porcentaje 

bajo pero los inversionistas recurren a 
este tipo de inversiones para preservar 
su capital y generar flujo de efectivo 
gracias a los dividendos. 

Cabe aclarar que este sector incluye 
a empresas como Coca Cola, Pepsi, 
Procter and Gamble y Costco. El 
sector defensivo en tiempos de 
crisis no genera pérdidas de capital, 
pero durante las bonanzas crece 
lentamente.

Finalmente vamos a poner atención 
en el sector energético. El gran 
perdedor del 2020 con un acumulado 
de pérdidas por -36.00%. Antes de 
noviembre el desastre era aún peor ya 
que este último mes el rendimiento fue 
de 28.18%. Las empresas energéticas 
dieron un gran salto hacia adelante 
pero no fue suficiente para brincar el 
charco de lodo. 

En el 2021, si se erradica la pandemia, 
este sector puede generar muchas 
utilidades sobre el capital que los 
inversionistas pongan en el sector.

¿Y tú dónde vas a poner tu dinero en 
el 2021?  

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

Los sectores económicos que 
hay que observar en el 2021

Un sector que tuvo 
rendimientos maravillosos, 
dignos de destapar el 
champagne y bailar con la 
pareja toda la noche es el 
tecnológico.
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CLAROSCURO 

Me parece lamentable que la 
gran mayoría de quienes 
comparten las redes sociales 

piense que la independencia de los 
poderes de la Unión debería ser una 
gran farsa.

Vaya que les ha indignado el 
reconocimiento de la autoridad 
electoral de triunfos de la oposición y 
que los ministros hayan frenado esa 
ley que le baja el sueldo a todos los 
funcionarios públicos.

No entiendo. Como sociedad 
luchamos años, sexenios para evitar 
que siguiera la perversión de los 
jueces de consigna -un par de ellos 
me dictó auto de formal prisión 
por defenderme de un borracho 
ofensivo-, de formar una sólida 
estructura en el Congreso de la Unión 
y desterrar por siempre ese presidencialismo que aceptaba la 
hora que el presidente dijera.

Me parece que el rencor, la frustración y la indignación de la 
gran mayoría le está nublando la razón y se olvidan de que 
vivimos en una República en la que los poderes de la Unión 
deben ser independientes y convertirse en un equilibrio que 
evite tantos abusos cometidos por los políticos de todos los 
partidos.

La línea de conducta del nuevo gobierno y los comentarios, 
argumentos y hasta posiciones del Presidente López Obrador 
no abonan al respeto que debería prevalecer entre poderes y 
menos a acrecentar esa división real cuya ausencia permitió 
tantos abusos a los presidente, gobernadores, alcaldes y 
hasta diputados.

Los ciudadanos elegimos a quienes nos administren el país, 
el estado o el municipio para que lo hagan con respeto a la 
ley, con respeto a los otros poderes y siempre por el mejor 
funcionamiento de la república.

El poder, el apoyo y las agresiones a los que no opinan como 
él, hace a López Obrador un presidente que sólo nos regresa 
a los tiempos de los abusos, de los excesos y de las pataletas 
presidenciales que tanto nos costaron como país y que han 
frenado el desarrollo y ensanchado esa brecha de desigualdad 
tan ofensiva.

Combatir la desigualdad, la impunidad y las ilegalidades 
no se fortalece si seguimos debilitando al poder judicial; 
elecciones creíbles y consultas verídicas sólo se consiguen 
si fortalecemos al INE y lo hacemos más independiente 
del poder Ejecutivo; la economía no mejorará si seguimos 
creyendo que los mercados financieros no nos afectan y 
que como no usamos dólares ni tenemos valores en la bolsa 

tampoco pasa nada si no se hacen 
las cosas correctamente y seguimos 
dando pataletas para acreditar que 
tenemos el poder.

El poder real lo tiene López Obrador, 
nadie se lo regatea, ganó con 30 
millones de votos, pero el gobierna 
a 130 millones de mexicanos y con 
el voto del 53 por ciento de los que 
salieron a votar de un padrón electoral 
de 88 millones de mexicanos. 58 
millones no votaron por él y es muy 
importante que gobierne para todos.

Rendirle pleitesía al presidente, no 
censurarlo ni criticarlo, no vigilarlo 
ni obligarlo a ser transparente ni a 
tener órganos  autónomos, sólo lo 
hará más poderoso y más impositivo.

Recordemos el pasado, recordemos 
por qué queríamos cambiar al PRI, PAN, PRD y seamos igual 
de inflexibles y críticos que fuimos con ellos.
Andrés Manuel sólo es presidente, ni es religión ni es el Dios 
Omnipotente que muchos quisieran. Apenas van 10 días de 
su gobierno y ya piden que desaparezca la Corte, un poder 
que hará contrapeso a un Congreso que no le niega nada al 
Ejecutivo.

Reflexionemos y no regresemos a los días del PRI que el 
apoyo se vendía por un juguito, una torta o una lana cada mes 
y todos sólo decían: “lo que ud. ordene Sr. Presidente” porque 
repetiremos esa historia de la que queríamos escapar.

P.D.

Quise rescatar este artículo porque siempre me increpan 
sobre lo que no veo bien de este gobierno. Por desgracia, el 
artículo que leyó usted, lo escribí ese diciembre en el que 
tomó posesión como titular del Ejecutivo.

No creo que la pandemia haya modificado nada de lo que aquí 
expreso. Por el contrario, el tema se agravó y la economía no 
fue en picada sólo por decisiones tomadas por el virus.

Reflexionemos y hagamos de cuenta que el México de los 
años 70´s sigue estando presente y que todos tenemos la 
obligación de cambiar el país para mejor. Hoy eso no está 
sucediendo: hay miles de empresas cerradas, millones de 
mexicanos más pobres, creció el desempleo y todo ha subido 
de precio como parte de una crisis que no sólo no es única 
sino que agrava la que teníamos en seguridad, en salud y en 
muchos otros temas que, para el presidente, pareciera no 
tienen importancia porque él sólo quiere ganar de nuevo las 
elecciones.

¿Cuándo gobernará México un estadista?

¿Cuándo gobernará México un estadista?
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De acuerdo con registros del 
Departamento de Estado en 
Washington, el primer cónsul 

de Mérida fue el Sr. Charles Thomson 
Jr., asignado el 3 de Marzo de 1843. 
La apertura de un consulado de los 
Estados Unidos fue probablemente en 
respuesta a la apertura de los puertos 
de Sisal y Campeche para importaciones 
y exportaciones libres de impuestos, por 
parte del Gobierno Mexicano. 

Asimismo, se contaba con un agente 
consular en Sisal, pues era puerto muy 
concurrido por barcos estadounidenses. 
Hoy en día Sisal es un pequeño pueblo con 
poco más de 1000 habitantes.

De 1843 hasta 1897, diez cónsules fueron 
nombrados para representar los intereses 
de los Estados Unidos en Yucatán. El más 
notable de ellos fue Edward H. Thompson, 
arqueólogo y explorador de renombre de 
las ruinas Mayas de Chichén Itzá. El Sr. 
Thompson fue nombrado cónsul por el 
Presidente Cleveland con el acuerdo de 
que se le daría tiempo de ausentarse de 
sus obligaciones consulares para poder 
explorar las extensas ruinas en Yucatán. 
Su libro “People of the Serpent” detallan 
sus extensos estudios de Chichén Itzá e 
incluye un corto resumen de cómo obtuvo 
tu título consular.

En 1897, el Consulado de Mérida fue 
cerrado y sus funciones fueron reubicadas 
a Progreso. El Consulado permaneció 
en Progreso durante 37 años. Registros 
del Archivo Nacional en Washington, 
D.C. contienen listas de comunicaciones 
que el Consulado hizo a Washington 
en ese tiempo. Los negocios de esos 
tiempos concernían embarcaciones 
estadounidenses que llegaban a los 
puertos de Progreso y Campeche, 
aspectos de agricultura y comercio 
de Yucatán, reportes de ciudadanos 
americanos extraviados así como 
reportes de enfermedades contagiosas 
en el área.

El Consulado fue reubicado a Mérida 
el 1 de Febrero de 1934. El edificio 
se encontraba cerca del “Parque 
del Centenario”. Posteriormente fue 
reubicado nuevamente al centro de la 
ciudad de Mérida cerca de la catedral.

Posteriormente, en 1959 el Consulado se 
trasladó al Paseo de Montejo con Avenida 
Colón; el cónsul y vicecónsul originalmente 
vivían en casas que se encontraban en la 
misma propiedad que el edificio consular. 
En Diciembre del 2001 el contrato de 
arrendamiento del Consulado expiró y se 
firmó una extensión mientras se hizo una 
extensa búsqueda para su reubicación. 

La construcción del  Consulado se 
encuentra a tan solo tres cuadras de 
su ubicación previa, dichas oficinas se 
inauguraron el 6 de noviembre de 2006 y 
se ubican en la calle 60 No. 338-K x 29 y 
31, de la colonia Alcalá Martín.

EspecialEspecialESPECIAL

CONSTRUYE
Especial  / La Revista 

Consulado de EU en Yucatán pone la primera 
piedra de sólida relación con la Península

LAS TRADICIONES 
MAYAS ESTUVIERON 
PRESENTES EN LA 
COLOCACIÓN DE LA 
PRIMERA PIEDRA 
DE LO QUE SERÁ EL 
MODERNO EDIFICIO 
DEL CONSULADO 
AMERICANO EN 
MÉRIDA, EN CUYA 
CONSTRUCCIÓN 
SE INVIERTEN 
150 MILLONES DE 
DÓLARES.
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La primera piedra

Sin embargo, la gran demanda de 
servicios consulares que hoy en día 
registra la representación del Gobierno 
Norteamericano en la Península, 
obligan a la edificación de nuevas 
instalaciones, no solo para cubrir las 
necesidades actuales sino también la 
del mediano y largo plazos.

Así lo constató la cónsul y oficial principal 
de Estados Unidos en Mérida, Courtney 
Beale, quien encabezó la ceremonia 
de “romper tierra” (groundbreaking, en 
inglés) que se acostumbra en su país al 
iniciar una obra, durante la colocación 
de la primera piedra de lo que será el 
nuevo edificio del Consulado Americano 
en Mérida, evento que se llevó al cabo el 
viernes 4 de diciembre pasado.

La ceremonia inaugural, fue precedida 
de un ritual maya para pedir permiso 
a los dioses y poder concluir la 
construcción sin contratiempos.
 
Con una inversión de 150 millones de 
dólares, el gobierno de Estados Unidos 
construirá un moderno edificio que 
albergará a las oficinas del Consulado 
de ese país en Mérida.

Dicha construcción se levanta en el 
complejo Vía Montejo, ubicada al norte 
de la ciudad, y se espera que se concluya 
en 2023 como parte del compromiso de 
Estados Unidos con los gobiernos de 
los estados de Yucatán, Campeche y 
Quintana Roo.

De acuerdo con la información 
proporcionada, el diseño de esta obra 
está basado en la belleza regional 
con influencia en las haciendas y la 
naturaleza incluyendo el reflejo interior 
que representan los cenotes.

Asimismo, el edificio contará con 
espacios comunes para continuar 
colaborando con la comunidad toda 
vez que el proyecto está registrado en 
el Consejo de Construcción Verde de 
los Estados Unidos para el Sistema de 
Calificación de Construcción Ecológica 
de Liderazgo en Energía y Diseño 
Ambiental.

A este evento, acudieron el gobernador 
del Estado, Mauricio Vila Dosal; el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha; así como autoridades de los 
tres niveles de gobierno, cámaras 
empresariales y representantes de 
Campeche y Quintana Roo.

La puesta en marcha de estos trabajos 
reafirma la relevancia que Mérida tiene 
en el plano internacional para el vecino 
país y el movimiento migratorio de éste 
para con México, lo que se refleja en las 
entidades que conforman el Sur del país 
como Tabasco, Campeche, Quintana 
Roo y por supuesto, Yucatán.
 
Así lo demuestran los más de 20,000 
estadounidenses que habitan 
permanente o temporalmente en 
nuestra Península, de los cuales más de 
2 mil radican en Mérida y de estos, 1,300 
tienen condición migratoria de tarjeta 
de residente permanente.
Dada su relevancia, Mérida es una de 

las 10 entidades mexicanas en donde 
los Estados Unidos de Norteamérica 
cuenta con una representación 
consular, misma que se refleja en las 
36 mil visas que aproximadamente 
fueron entregadas en 2019 y en donde 
un 80% de las solicitudes, hechas por 
yucatecos, han sido autorizadas en su 
momento.
 
Finalmente, existen alrededor de 
180,000 yucatecos migrantes en 
el exterior de los cuales el 87% se 
encuentra en Estados Unidos radicando 
principalmente en tres ciudades de 
ese país: San Francisco, Los Ángeles y 
Oakland.

LA CÓNSUL Y OFICIAL PRINCIPAL DE ESTADOS UNIDOS 
EN MÉRIDA, COURTNEY BEALE, FLANQUEADA POR EL 

GOBERNADOR DE YUCATÁN, MAURICIO VILA DOSAL Y EL 
ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA. 

LA OBRA SE LEVANTA EN EL COMPLEJO VÍA MONTEJO Y 
SE ESPERA QUE SE CONCLUYA EN 2023 COMO PARTE DEL 

COMPROMISO DE ESTADOS UNIDOS CON LOS GOBIERNOS DE 
LOS ESTADOS DE YUCATÁN, CAMPECHE Y QUINTANA ROO
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El pasado mes de enero, el gobierno del estado 
anunció la posibilidad de que, se encargara un 
nuevo espectáculo de luz y sonido para la zona 

arqueológica de Uxmal. Ya, en ese entonces, nos 
preocuparon las razones expuestas que sustentaban 
el tal proyecto. Frases como: “Ya está muy visto, es 
muy antiguo ya, hay que renovar las cosas”, y otras 
semejantes, nos pusieron al corriente de que, quienes 
expresaron estos conceptos no tienen una visión 
clara de lo que tienen entre manos, ignoran por qué el 
Espectáculo de Luz y Sonido de Uxmal, fue declarado: 
“Patrimonio Cultural de la Humanidad” por la UNESCO. 
Pasemos a exponer, existe en nuestro país, una gran 
cantidad de espectáculos de luz y sonido, algunos 
en zonas arqueológicas, y otros en varias clases de 
instalaciones o formaciones naturales que resultan 
por si mismos un atractivo para el turismo de todos 
los órdenes, tanto nacional, como extranjero. Así, 
son conocidos los espectáculos de la Muralla de 
Campeche, la zona arqueológica de Edzná, el de 
Chichén Itzá, las grutas de Cacahuamilpa, el Tajín, y 
muchos más. Y si tiramos la mirada al mundo, nos 
encontraremos muchísimos más por todo el orbe, en 

todos los continentes. Pero de esta enorme cantidad 
de eventos de este rubro, tan sólo tres han recibido 
de la UNESCO la calidad de “Patrimonio Cultural de la 
Humanidad”; el de Uxmal, es uno de ellos.

Todos los espectáculos de luz y sonido del mundo, 
son un verdadero alarde de tecnología, tanto el rubro 
del uso de las luces, como por la calidad y fidelidad 
del sonido, son verdaderas obras maestras de la más 
depurada tecnología, de la más asombrosa vitalidad, 
colorido y emotividad. Sin embargo, son tres de 
ellos los que, por sus características tan especiales, 
han merecido de la UNESCO el conferirles esta alta 
calificación, que los coloca en un distinguido aparte 
en este universo tan importante para la promoción 
turística de sus respectivos países, estados y, 
más concretamente, sus ciudades. Estos tres 
emblemáticos espectáculos de luz y sonido son: El de 
la Acrópolis de Atenas, el de las Pirámides de Egipto, y 
el de la ciudad maya de Uxmal. Estos tres, que son los 
espectáculos líderes en su clase, tienen elementos 
que los ponen en un plano superior en el panorama de 
la cultura universal. En cada uno de ellos, hay razones 

OPINIÓN OPINIÓN

CUESTIONAMIENTOS SOBRE
LUZ Y SONIDO DE UXMAL

En agosto de 1970, el gobernador Carlos Loret de Mola Mediz, encomienda 
al Mtro. Miguel Civeira Taboada, la elaboración de un plan para dotar a 
Uxmal, de un espectáculo de luz y sonido.- Foto: Salvador Peña L.

Por Ariel Aviles Marin
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y causas que los hace pasar de, un 
efectivo espectáculo de promoción 
turística, a un conjunto de elementos 
en los que, la trasposición de los 
límites del espectáculo, los lleva a los 
niveles que los hacen pasar a ubicarse 
en el nivel de ser manifestaciones de 
arte, y por ende, ser manifestaciones 
de cultura universal.

La concepción del espectáculo de 
luz y sonido de Uxmal, data de hace 
cincuenta años. En agosto de 1970, el 
entonces gobernador del estado, el 
periodista Carlos Loret de Mola Mediz, 
llama al Mtro. Miguel Civeira Taboada, 
y le encomienda la elaboración de un 
plan para dotar a la soberbia ciudad 
maya de Uxmal, de un espectáculo de 
luz y sonido, como los que había ya en 
otros lugares del mundo y del país. El 
Mtro. Civeira, subdirector del Archivo 
General de la Nación, y hombre de 
una amplísima cultura, convoca 
para presentar sus propuestas, 
al compositor Daniel Ayala Pérez, 
compositor de música sinfónica, y 
una figura de las más destacadas de 
la corriente nacionalista, figura de la 
talla de Carlos Chávez o José Pablo 
Moncayo; al Dr. Carlos Tello Solís, 
director del histórico “Orfeón Yucatán”, 
emblemática institución de la música 
coral, y con estos destacados 
personajes se inician unas jornadas 
de trabajo que, tuvieron como sede 
al Auditorio “José María Pino Suárez” 
del Instituto Tecnológico de Mérida. 
Largas jornadas de trabajo en ese 
recinto fueron dando frutos. Se elige 
como texto vertebral del espectáculo, 
una obra toral de las letras yucatecas: 
“La Tierra del Faisán y del Venado”, del 
eximio escritor Antonio Mediz Bolio. 
Primer elemento que pone un nivel 
diferencial a este, nuestro espectáculo 
de Uxmal. Daniel Ayala, aporta al 
proyecto, el Poema Sinfónico “Tribu”, 
obra de la corriente nacionalista, de 
reconocimiento mundial. Tribu, junto 
con “Huapango” de Moncayo, “Sinfonía 
India” de Carlos Chávez, y “La Noche de los Mayas” de 
Silvestre Revueltas, son el pokar de ases de la música 
nacionalista mexicana.

El propio Daniel Ayala, compone las partes de música 
coral, apegados al texto de Mediz Bolio, y estas partes 
son interpretadas por el “Orfeón Yucatán”. Civeira, solicita 
para la instalación de toda la parte de sonorización a la 
mundialmente prestigiada compañía holandesa Phillips, 
la más importante en tecnología del sonido en el mundo. 
Todos estos elementos se conjugaron para hacer de Luz 
y Sonido de Uxmal, un espectáculo de calidad artística 
superior, que rebasó por mucho su misión turística, y lo 
llevó a los niveles de ser una obra de arte. Cinco años de 

trabajo llevó la realización del proyecto, no fue 
una acción rápida e improvisada, fue un proyecto 
llevado paso a paso, con gran responsabilidad por 
sus artífices. El espectáculo tuvo su estreno la 
noche del 27 de febrero de 1975, y fue atestiguado 
por la reina Isabel II de Inglaterra, que estaba de 
visita en nuestro estado. Fue un evento histórico 
para Yucatán y la cultura local.

Ahora, a sólo once meses del anuncio de su 
posibilidad, el gobierno del estado ha anunciado 
que ya hay un nuevo espectáculo de luz y sonido 
para Uxmal. La premura en su ejecución nos 
obliga a cuestionar ¿Qué calidad tiene este 
nuevo espectáculo? ¿Quiénes lo elaboraron? 
¿Son artistas de reconocimiento general y de 
alto nivel? Además, un “Patrimonio Cultural de 
la Humanidad”, como es el caso de Luz y Sonido 
de Uxmal, debe ser preservado, no desechado 
así cómo así. Será que, este nuevo espectáculo 
¿va a alternar con el antiguo?, ¿van a coexistir 
en la antigua ciudad maya? Nada de esto se ha 
aclarado, y es indispensable hacerlo. Bien pudiera 
ser que, uno se presente en un horario y el otro, en 
otro, hay esa sana posibilidad. Cuestionamos, no 

opinamos, pues no se puede opinar de lo que se desconoce 
totalmente. Hay que ver el nuevo para poder juzgarlo; a lo 
mejor es también una gran obra de arte, no lo sabemos. 
Sería lo deseable, y que alcance también el reconocimiento 
de la UNESCO. ¡Puede ser!

Lo que si señalamos enérgicamente es que: El espectáculo 
de Luz y Sonido de Uxmal, el reconocido por la UNESCO, de 
ninguna manera debe ser desechado, no debe ser retirado 
de su exhibición a propios y extraños. Es un patrimonio 
de todos nosotros y debe ser preservado y sostenido a 
toda costa. ¡Nuevamente el ejecutivo del estado tiene la 
palabra!.- Mérida, Yuc. Diciembre de 2020.

El espectáculo de Luz 
y Sonido de Uxmal, 
el reconocido por la 
UNESCO, de ninguna 
manera debe ser 
desechado, no debe ser 
retirado de su exhibición 
a propios y extraños.-  
Foto: Salvador Peña L.
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A fin de cumplir el doble propósito de mejorar 
la imagen del estado y continuar atrayendo 
visitantes, la Secretaría de Fomento Turístico 

(Sefotur) entregó certificados de calidad turística 
para la Administración Portuaria Integral de 
Progreso (API) y la SSA México.

La titular de la dependencia, Michelle Fridman 
Hirsch, otorgó el Distintivo S a representantes de 
la API, un reconocimiento que se alcanza por las 
buenas prácticas sustentables en el desarrollo 
de proyectos turísticos y los compromisos de 
las empresas del ramo que operan en México, 
un programa a cargo de la Secretaría de Turismo 
(Sectur) del Gobierno federal.

En tanto, la SSA México recibió el Certificado de 
Buenas Prácticas Sanitarias Yucatán, que avala 
la finalización y la correcta aplicación de los 
protocolos de bioseguridad implementados dentro 
de este esquema creado por la Sefotur, con el 
respaldo del Consejo Mundial de Viajes y Turismo 
(WTTC, por sus siglas en inglés), lo que generará 
confianza sobre los elevados estándares de higiene 
en la industria de viajes y servicios en Yucatán.

En ese sentido, la funcionaria precisó que destacó 
que este evento fue realmente importante, ya 
que durante dos años de la actual administración 
“hemos trabajado arduamente desde el Gobierno 
del estado junto con autoridades federales y del 
Municipio de Progreso para llevar a este puerto al 
lugar que merece”.

Durante este tiempo se han llevado a cabo varias 
acciones para mejorar la imagen del Puerto y de 
la Terminal Internacional de Cruceros, como lo 
fue el desarrollo de nuevos productos, trabajos de limpia 
y de remodelación en el Malecón y la Casa de la Cultura; 
capacitaciones impartidas al sector turístico y “hoy estamos 
presentando este nuevo mural que tiene la nueva marca 
turística de Yucatán, marca que construimos de la mano del 
sector turístico y que representa una imagen mucho más 
amigable y mucho más bonita de la que había en el pasado 
para recibir a los cruceristas, estamos seguros generará un 
arraigo cultural entre las y los yucatecos” continúo.

También comentó que es gracias a estas y otras acciones 
que se han presentado durante estos dos años, que la 
industria de cruceros venía registrando un crecimiento 
sostenido en Progreso, incluso, en el primer bimestre del 
2020, justo antes de la declaratoria de Pandemia por Covid-
19, se tuvo un crecimiento histórico del 25.7% en la llegada de 
embarcaciones y del 12.8% en la llegada de pasajeros.

La ceremonia se efectuó frente 
al nuevo mural en la Terminal 
Internacional de Cruceros en el 
Puerto de Progreso, una acción 
y estrategia de promoción tipo 
BTL, realizada por la Dirección 

de Mercadotecnia de la Sefotur, que tiene como objetivo, 
además de mejorar la imagen del sitio y ser la primera cara 
que verán las y los paseantes al llegar a la entidad, posicionar 
la nueva marca turística y campaña “Yucatán es color”.

El BTL marketing es una técnica publicitaria en la que se hace 
uso de prácticas comunicativas enfocadas a segmentos o 
nichos de mercado muy concretos y que se realiza a través de 
obras de alto contenido creativo, sorpresa y oportunidad, lo 
cual genera innovadoras formas y canales de transmisión de 
mensajes publicitarios.

En el mural se encuentran representados algunos de los íconos 
de la cultura yucateca, entre ellos el tolok y los flamencos, así 
como, el castillo de Kukulkán de Chichén Itzá como uno de los 
atractivos emblemáticos del Estado, explicó Alejandro Cetina, 
que acudió en representación del grupo colectivo de Artistas 
Creativos, de quienes fue la creación de este mural.

Especial / La Revista 
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Sefotur entrega certificados 
de calidad turística en Progreso

La Terminal 
Internacional de 
Cruceros luce un 
nuevo mural que 
tiene la nueva marca 
turística de Yucatán, 
que representa una 
imagen amigable 
para recibir a los 
cruceristas.

Michelle Fridman Hirsch, titular 
de Sefotur, otorgó el Distintivo 
S a representantes de la API.
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En el marco del estudio del Paquete Fiscal 
estatal para el ejercicio 2021, en la comisión de 
Presupuesto, Patrimonio Estatal y Municipal, 

comparecieron funcionarios del gabinete del Gobierno 
del Estado para desahogar dudas de las diputadas y los 
diputados sobre las iniciativas respectivas.

Para ello, estuvieron presentes la Secretaria General 
de Gobierno, María Fritz Sierra; la Secretaria de 
Administración y Finanzas (SAF), Olga Rosas Moya; el 
director de la Agencia de Administración Fiscal (AAFY), 
Juan Carlos Rosel Flores; y el director del Instituto de 
Seguridad Jurídica Patrimonial (INSEJUPY), Heide Zetina 
Rodríguez.

En su exposición, la Secretaria de Gobierno estatal indicó 
que durante la actual pandemia del Covid-19 se tuvieron 
que erogar mil 900 millones de pesos que no fueron contemplados 
para este año y por el contrario, no ingresaron a las arcas estatales 
por conceptos de impuestos y derechos dos mil millones de pesos.

No obstante, aclaró que para 2021 “no se contemplan nuevos 
impuestos y solo están consideradas actualizaciones y ajustes en 
derechos por nuevos servicios que se prestarán”.

Fritz Sierra, manifestó que el Ejecutivo estatal ha preparado 
la iniciativa proyectando el presupuesto como una respuesta 
adecuada con los recursos disponibles a la realidad del año venidero, 
“lo asumimos como desafío y oportunidad para demostrar de qué 
estamos hechos”.

Recalcó, que el deseo de cualquier gobernante es atender las 
necesidades de la gente a la que sirve, pero en tiempos de escases 
es preciso elegir lo más urgente y lo indispensable, “no es tiempo de 
caer bien sino de hacer las cosas bien”.

En seguida, la titular de la SAF recordó que los recursos de libre 
disposición se han reducido 5,933 millones de pesos entre los 
proyectos presupuestales de 2018 a 2021, mientras que, con el 
plan de austeridad, la actual administración ha reducido mil 900 
millones de pesos en sus gastos.

Asimismo, detalló que en 2021 se pretende recaudar 4,679 millones 
de pesos menos en comparación con el año en curso, es decir 
un 10.9% menos; sin considerar venta de bienes y servicios, ni el 
programa Yucatán Seguro, el gasto no etiquetado se redujo en 2,237 
millones de pesos reales, de este monto el Poder Ejecutivo estatal 
tuvo que absorber una reducción de 2,433 millones de pesos.

“Para brindarle más al IEPAC por ser año electoral, con la eliminación 
de partidas de gasto no esenciales, la reducción de partidas 
a su mínima expresión para la operación en servicios básicos 
y materiales y suministros esenciales, así como la suficiente 
asignación de recursos para los programas prioritarios para 2021 
de la red de protección social”, agregó.

En el tema de cultura, la funcionaria estatal declaró que la 
reducción a este rubro “no es por falta de interés público, sino por 
la falta de recursos”, sin embargo, comparó que el gasto en 2018 
fue de 2.57% del total del presupuesto estatal y para el 2021 es 
el 4.4%.

El director de la AAFY, afirmó que se estiman 2,015 millones de 
pesos menos para el cierre de este año, que representa una 
caída del 40% de los ingresos propios del estado, resultado del 
impacto por la pandemia del Coronavirus, la disminución del 
Producto Interno Bruto y las consecuencias de los fenómenos 
meteorológicos en Yucatán.

Al responder las dudas de las y los legisladores, Rosel Flores 
informó que 76 mil vehículos hicieron su cambio de placas en este 
año y se espera que para 2021 se recauden 64 millones de pesos 
por ese concepto por las operaciones normales de la Secretaría 
de Seguridad Pública y los autos nuevos.

Al abordar las reformas para el fortalecimiento de la seguridad 
jurídica patrimonial en el Estado, mediante la revisión de avalúos 
comerciales, el titular del INSEJUPY aseveró que son parte de un 
plan integral de apoyo a la certeza jurídica, ya que se han hecho 
modificaciones de criterios, sistemas y procedimientos que 
reducen probabilidad de fraudes, y se ha contado con un diálogo 
constante con actores de la actividad inmobiliaria.

Agregó que los usos y costumbres del mercado, así como la falta 
de controles en operaciones presentan riesgos como el lavado de 
dinero, la inseguridad patrimonial, bajo costo de compensación 
en fraudes inmobiliarios, riesgo patrimonial, al igual que una 
desventaja comercial.

Para finalizar, el presidente de la comisión, Víctor Sánchez Roca, 
agradeció la disposición de los funcionarios estatales, así como 
la participación de las y los diputados.

Especial / La Revista 
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Comparecen en el Congreso 
funcionarios estatales por 

Paquete Fiscal estatal 2021 
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Aun en medio de la crisis sanitaria 
por la pandemia del COVID-19, 
Mérida se está levantando y como 

Ayuntamiento nuestra responsabilidad es 
apoyar al sector empresarial para impulsar 
la reactivación económica en el Municipio, 
dijo el alcalde Renán Barrera Concha 
durante la inauguración de la plaza Buen 
Comer, ubicada en el norte de la ciudad.

—Este tipo de obras abona a mantener 
la dinámica económica y laboral del 
municipio y por eso es muy satisfactorio 
estar aquí, inaugurando una obra que 
representa una importante inversión 
para la ciudad —señaló.

El Concejal remarcó que es momento de 
reconocer la valentía y la confianza que 

el sector empresarial deposita en nuestro 
municipio.

—En tiempos de pandemia es cuando 
más se valora la inversión y, sobre todo, 
la certeza que nos da poder confiar 
en el desarrollo que no se detiene y la 
reactivación económica que avanza a 
paso firme —expresó.

Barrera Concha destacó que el 
Ayuntamiento trabaja para mantener 
a Mérida como un polo de inversiones 
en el rubro comercial, ofreciendo a los 
inversionistas la certeza jurídica, el clima 
de seguridad, simplificación regulatoria 
y conectividad necesaria para que sus 
negocios puedan salir adelante.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Mérida continúa firme su 
reactivación económica, se mantiene 
como polo atractivo para la inversión

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA INAUGURA 
LA “PLAZA BUEN COMER”, COMPLEJO DE TRES 
RESTAURANTES EN EL NORTE DE LA CIUDAD.
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El Ayuntamiento 
trabaja para mantener 
a Mérida como un 
polo de inversiones 
en el rubro comercial, 
ofreciendo a los 
inversionistas la 
certeza jurídica, el 
clima de seguridad, 
simplificación 
regulatoria y 
conectividad 
necesaria.

—Hoy no es fácil invertir en cualquier parte 
el país por muchos temas, pero sin duda 
Mérida es una gran elección para hacerlo, 
ya que es una de las mejores ciudades del 
país para vivir, gracias a su gente, calidad 
de vida y seguridad —puntualizó.

En ese contexto, el Presidente Municipal 
recordó que Mérida forma parte de la 
red de Ciudades Creativas de la UNESCO 
por su Gastronomía, formando parte 
de un selecto grupo de 180 urbes en el 
mundo cuya estrategia como ciudad 
es la gobernanza responsable y tienen 
como motor y acelerador del desarrollo 
sostenible a la gastronomía intercultural.

—Esto nos posiciona en un sitio 
privilegiado con la consiguiente derrama 
económica para el mercado restaurantero 
—abundó.

Asimismo, señaló que Mérida ha sido 
reconocida por el Observatorio Nacional 
de Mejora Regulatoria, constituido por 
el Consejo Coordinador Empresarial 
Nacional (CCE) y la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (CONAMER), como 
el primer lugar entre 88 municipios de 
México, en cuanto a nivel para hacer 
negocios, invertir e interactuar con el 
gobierno.

De igual manera, se ha hecho acreedora 
a la certificación como un municipio que 
otorga todos los trámites de apertura 
de negocios de bajo riesgo, a través de 
ventanilla única, en un solo formato 
y en un plazo máximo de 72 horas 
garantizando un proceso simple, ágil 
y eficiente. Dicho reconocimiento es 
conferido por el Sistema de Apertura 
Rápida de Empresas y del Programa de 
Reconocimiento y Operación del Sistema 
de Apertura Rápida de Empresas (SARE–
PROSARE), añadió Barrera Concha.

Agradeció a los socios de la Plaza Buen 
Comer el impulso que con su marca dan 
al fortalecimiento municipal, además 
de convertirse en una nueva oferta 
gastronómica para la población.

Por su parte, el administrador de la 
plaza, José Alonso Chinchillas Márquez, 
reconoció la labor del alcalde por todas 
las facilidades otorgadas para continuar 
con su expansión en el municipio y de 
esa manera abonar a la reactivación 
económica.

—Agradecemos a usted y a todo su 
gabinete por todo el apoyo que nos han 
dado para seguir creciendo y tratando de 

generar empleo, es nuestra manera de 
corresponderle a esta gran ciudad para 
que siga el rumbo hacia su desarrollo —
expresó.

La plaza Buen Comer, que se suma a los 
302 restaurantes que hay en el Estado de 
acuerdo con el informe de la Secretaria de 
Fomento Turístico de Yucatán (SEFOTUR), 
es un complejo gastronómico conformado 
por tres restaurantes: Mariscos Villa Rica, 
Sirloin y Restaurante Pollo Leñero. Se 
ubica en la calle 46, entre 69y 71, de la 
Unidad Habitacional Cordemex.

En su construcción se invirtieron 
aproximadamente 70 millones de pesos y 
proporciona 120 empleos directos, entre 
administrativos y operativos.

En la inauguración también estuvieron 
presentes Mario Martínez Laviada, oficial 
Mayor; Eduardo Seijo Solís y Federico 
Sauri Molina, directores de Desarrollo 
Económico y Turismo y Desarrollo 
Urbano, respectivamente; Enrique 
Guzmán Hernández y Enrique Guzmán 
y Gutiérrez, socio jefe y administrador, 
respectivamente, de la plaza Buen Comer.



Semanario de Información y Análisis Político26

Además de los ensayos 
clínicos de las vacunas 
CanSino y Janssen 

contra el Coronavirus en 
Yucatán, el Gobierno del 
Estado y el instituto de 
investigación Köhler & 
Milstein Research desarrollan 
de manera conjunta otros 
2 ensayos clínicos para el 
tratamiento y control de 
esta pandemia, como parte 
de las acciones que impulsa 
el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, en coordinación con 
la comunidad científica del 
estado, para encontrar una 
solución eficaz y viable para 
este reto de salud pública.

El titular de la Secretaría 
de Salud de Yucatán (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas y el 
director de dicho centro 
de investigación, Jesús 
Abraham Simón, señalaron 
que, dentro de la alianza 
estratégica establecida, por 
iniciativa de Vila Dosal, entre 
el Gobierno estatal y esta institución, enfocada al desarrollo 
de biotecnología, se llevan a cabo 2 estudios médicos para la 
atención de pacientes positivos de Coronavirus que requieren 
de hospitalización y que se encuentran ingresados en el 
hospital General “Dr. Agustín O’Horán” de Mérida.

Cabe destacar que ambos ensayos clínicos fueron aprobados 
por Comités de ética, bioseguridad e investigación, así como 
la Secretaría de Salud federal y la Comisión Federal para 
la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), además de 
que son monitoreados de manera estrecha no solo por 
autoridades mexicanas, sino internacionales, como lo es la 
Agencia de Administración de Medicamentos y Alimentos de 
los Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés).

Uno de estos ensayos clínicos consiste en la administración 
de forma intravenosa de una molécula de anticuerpos 
monoclonales neutralizantes en pacientes que contrajeron el 
virus y que requirieron ser hospitalizados en ese nosocomio 
público, con el objetivo de bloquear al virus para que no 
produzca más daño a la persona.

Esto es producto de una 
investigación en fase final, 
por lo que es seguro y no 
ponen en riesgo al paciente, 
además han demostrado 
ser altamente eficaces y ya 
fueron aprobados por la FDA, 
comenta Abraham Simón.

El funcionario estatal y 
el médico explicaron que 
la aplicación de estos 
anticuerpos monoclonales 
es parte de unos estudios 
multinacionales, en donde el 
hospital O’Horán junto con 
el centro de investigación, 
son los primeros fuera de 
Estados Unidos en trabajar 
con ellos, además de que son 
los únicos en el país.

El segundo estudio que 
de manera conjunta el 
Gobierno del Estado y este 
instituto de investigación 
están desarrollando 
es la administración 
vía intravenosa de un 

inmunoregulador a pacientes con Coronavirus ingresados al 
hospital O’Horán, cuyo objetivo es controlar la inflamación 
que este virus ocasiona y que, como se ha demostrado, 
produce afectaciones a diversos órganos del cuerpo.

Hay que recordar que, el hospital General “Dr. Agustín O’Horán” 
fue reconocido por la Secretaría de Salud federal como uno 
de los que mejor desempeño ha tenido en la atención de 
pacientes con Coronavirus, luego de ser uno de los registra 
bajo número de defunciones en el país.

De esta forma, el Gobierno del Estado continúa uniendo 
esfuerzos con la comunidad científica y médica del estado 
para encontrar opciones que permitan proteger la salud de 
la población frente a este reto de salud, considerado como 
el más relevante de la medicina y de la humanidad en los 
últimos años y, con ello, contribuir a la reactivación segura de 
la economía en Yucatán.

Programa de Mejoramiento Urbano 2020 en Progreso

Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila supervisó los 
avances en las obras en Progreso y sus comisarías de Chelem 
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En desarrollo ensayos clínicos 
para tratamiento y control de 
la pandemia del Coronavirus

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, EN 
COORDINACIÓN CON LA COMUNIDAD CIENTÍFICA 
DEL ESTADO, IMPULSA ENSAYOS CLÍNICOS PARA 
EL TRATAMIENTO Y CONTROL DE LA PANDEMIA 

OCASIONADA POR EL CORONAVIRUS.
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y Chuburná, contempladas dentro del 
Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) 2020, las cuales son resultado de 
sus gestiones ante la Federación y con 
una inversión total de casi 164 millones 
de pesos, buscan mejorar la calidad 
de vida de los pobladores a través de 
la rehabilitación y construcción de 
equipamientos y espacios públicos.

Acompañado del Subsecretario de 
Desarrollo Urbano y Vivienda de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Daniel 
Octavio Fajardo Ortiz, Vila Dosal 
constató las labores que se realizan 
en diversos puntos de dichas 
comunidades como parte de estos 
proyectos que contribuirán a mejorar 
la imagen de estos puertos y ofrecer 
espacios dignos para el disfrute de 
sus habitantes, mismos que también 
permitirán incrementar la atracción de 
visitantes, lo que se traducirá en mayor 
bienestar, empleos y oportunidades 
para las familias progreseñas.

En ese marco, Fajardo Ortiz anunció que, 
fruto de nuevas gestiones hechas por 
el Gobernador para el 2021, la Sedatu 
tiene planeado destinar mil millones 
de pesos el próximo año para llevar a 
cabo obras en los municipios de Izamal, 
Valladolid, Mérida, Chemax y Tinum.

Por su parte, el Gobernador señaló que 
estas obras son importantes ya que 
generan desarrollo económico y una 
cadena virtuosa de igual manera está 
estimulando otras inversiones por 
parte del municipio y el Gobierno del 
Estado para fortalecer estos proyectos 
que impactan positivamente a la 
población local.

En ese sentido, Vila Dosal reiteró su 
disposición de seguir trabajando de 
la mano con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y la Sedatu, que 

encabeza Román Meyer Falcón, para 
seguir mejorando la calidad de vida de 
los yucatecos.

El Programa de Mejoramiento Urbano 
de 2020 atenderá la cabecera municipal 
de Progreso, así como las comisarías de 
Chicxulub, Chelem y Chuburná con una 
cartera de siete obras estratégicas de 
gran impacto social y que promueven 
la apropiación del espacio público, 
pero que además vienen a reactivar la 
economía con la generación de fuentes 
de empleo.

En el puerto de Chuburná, el Gobernador 
visitó la obra de construcción de 
módulo deportivo, biblioteca y 
mejoramiento de plaza cívica, donde 
se trabaja en los componentes de 
Jardines y áreas verdes; de descanso y 
de juegos infantiles; accesos y áreas de 
circulación; cancha y campo deportivo; 
así como en la biblioteca. Todo ello, 
representa una inversión de 17.6 
millones de pesos.

En Chelem, Vila Dosal supervisó la 
obra de construcción del módulo 

deportivo y plaza pública en esta 
localidad, la cual, con una inversión 
de 13.6 millones de pesos, dotará de 
una cancha de usos múltiples para la 
práctica de fútbol y béisbol con gradas, 
así como de espacios que contarán con 
jardines y áreas verdes; ejercitadores, 
una trotapista de pavimento en color 
rojo; zona de juegos infantiles; otras 
de picnic; de circulación; de servicio y 
comerciales.

Como parte de su gira de trabajo, Vila 
Dosal también estuvo en la cabecera 
municipal, donde recorrió la obra de 
construcción del parque de playa en 
el Malecón Internacional de Progreso 
donde, con una inversión de más de 24 
millones de pesos, se habilitarán zonas 
de conservación de dunas y de playa, 
así como accesos, áreas de servicios y 
comerciales, equipamiento recreativo 
y deportivo, así como infraestructura 
para la movilidad.

Junto con el alcalde progreseño, 
Julián Zacarías Curi, el Gobernador 
acudió a supervisar las labores de 
edificación del Museo de Sitio frente 
al Malecón de Progreso, el cual se está 
levantando en una superficie de 2,700 
metros cuadrados y se convertirá en 
un importante atractivo tanto para 
los locales, como para los turistas, 
ofreciendo espacios educativos, 
interactivos y de acceso gratuito para 
todos.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA SUPERVISA AVANCES EN 
LAS OBRAS EN PROGRESO Y 
SUS COMISARÍAS DE CHELEM 
Y CHUBURNÁ.

Las obras a realizar son parte del Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU) 2020, en las 
que se invierten casi 164 millones de pesos.
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Que la política no sea factor de 
división, sino un intercambio 
civilizado de ideas y propuestas 

para forjar mayores niveles de progreso 
y crecimiento, instó el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González durante 
una gira de trabajo en el municipio 
de Candelaria, en la que hizo entrega 
de infraestructura pecuaria, vial y 
deportiva, así como de insumos médicos 
y apoyos para el mejoramiento de sitios 
urbanos y la reactivación económica 
por 17.3 millones de pesos.

Al concluir su recorrido por este 
municipio, el mandatario enfatizó que 
para generarle un mayor bienestar a la 
población su gobierno ha promovido, 
con madurez política y compromiso, 
el trabajo coordinado con los demás 
órdenes de gobierno.

“Hemos privilegiado el trabajo 
colaborativo, independientemente de 
los colores y las siglas partidistas, 

que nos permita realizar obras de 
calidad en favor de la gente”, precisó 
en las instalaciones de la cancha 
polifuncional de esta ciudad donde 
estuvo acompañado del secretario de 
Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello y del alcalde Salvador 
Farías González.

Subrayó que, dado que en su gobierno 
no se hace distinción de personas, a 
lo largo y ancho de toda la geografía 
estatal se ha impulsado la construcción 
de obras de calidad que antes solo se 
realizaban en las principales ciudades.

En esta cabecera municipal, Aysa 
González inauguró los trabajos de 
mejoramiento del polifuncional de la 
colonia San Martín, donde se invirtieron 
cinco millones 619 mil 633 pesos. Las 
obras contemplaron la construcción de 
un campo de fútbol con pasto sintético, 
de un cerco perimetral y la ampliación 
del techo de la cancha, entre otras.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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La política debe forjar mayor 
bienestar social, no ser factor 
de división: Gobernador CMAG

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL 
AYSA GONZÁLEZ 

REALIZÓ UNA 
GIRA DE TRABAJO 
EN EL MUNICIPIO 
DE CANDELARIA, 
EN LA QUE HIZO 

ENTREGA DE 
INFRAESTRUCTURA 

PECUARIA, VIAL Y 
DEPORTIVA, ASÍ 

COMO DE INSUMOS 
MÉDICOS.
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En el acto, también otorgó recursos 
por dos millones de pesos para la 
recuperación de espacios públicos 
que permitirán la rehabilitación de 
50 áreas entre parques, campos de 
béisbol y fútbol, canchas de usos 
múltiples y centros de desarrollo 
comunitarios. 

Igualmente, dio estímulos al 
autoempleo por un total de 878 
mil 796 pesos en beneficio de 237 
microempresarios de la cabecera 
municipal y de las comunidades 
Benito Juárez I, Estado de México, 
Francisco I. Madero, Gral. Francisco 
J. Mújica, Héctor Pérez Morales, Justo 
Sierra, El Luinal, Miguel Alemán, 
Miguel Hidalgo, Monclova, Paraíso 
Nuevo, Pejelagarto, San Isidro y 
Venustiano Carranza.

A microempresarios les entregó 
660 mil pesos de los programas 
Mujer Crece, Microempresa y Crédito 
Contingente COVID-19 que ejecutan la 

Secretaría de Desarrollo Económico y 
Bancampeche.

A través del programa Acuacultura 
2020 de la Secretaría de Pesca, otorgó 
57 mil pesos para la adquisición de 
crías de tilapia; mientras que, por la 
cantidad de un millón 700 mil pesos, 
entregó medicamentos y material de 
curación para abastecer al hospital 
de Candelaria y centros de salud, 
así como equipo para personal de 
vectores.

El titular del Poder Ejecutivo anunció 
que se destinarán recursos estatales 

al Ayuntamiento por el orden de 
seis millones de pesos para la 
construcción de la segunda etapa de 
la Asociación Ganadera Local.

Al iniciar su gira en la comunidad 
Benito Juárez, el gobernador entregó 
de manera simbólica 352 jagüeyes 
en beneficio de 248 productores 
de las localidades Arroyo de Cuba, 
El Desengaño, Benito Juárez, López 
Mateos, San Miguel, La Unión, Estado 
de México, Río Caribe, Monclova, 
Venustiano Carranza, El Luinal y La 
Esperanza. En esas obras la inversión 
conjunta de productores y gobierno 
ascendió a tres millones 676 mil 289 
pesos.

Más tarde, en la localidad Gral. 
Francisco J. Mújica inauguró la 
pavimentación de 910 metros 
lineales de la calle principal, 
efectuada mediante la erogación de 
dos millones 735 mil 97 pesos.

EL MUNICIPIO DE 
CANDELARIA RECIBIÓ OBRAS 

DE INFRAESTRUCTURA 
URBANA Y DEPORTIVA.
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Por tercera ocasión, el Gobierno de 
Quintana Roo -encabezado por 
Carlos Joaquín- participó en la 

Glosa Ciudadana, uno de los ejercicios 
más importantes de transparencia 
y rendición de cuentas del país, 
conformado por la sociedad civil y la 
administración pública.

La Biblioteca Nacional la Crónica, 
en Cancún, fue sede del encuentro 
ciudadano, en el cual el gobernador 
Carlos Joaquín e integrantes de su 
gabinete dialogaron con miembros 
de la sociedad civil, que forman parte 
del Observatorio de Compromisos 
y Políticas Públicas, y revisaron los 
compromisos surgidos en la Segunda 
Glosa del 16 de diciembre de 2019.

Alicia Mateos, del Observatorio de 
Compromisos y Políticas Públicas, 
indicó que éste es un ejercicio único a 
nivel nacional en rendición de cuentas, 
cuyo objetivo principal es ciudadanizar 
los procesos, transformándolos en 
ejercicios incluyentes que fomenten 
la participación social, con los que se 
busquen la efectividad democrática 
para fomentar la corresponsabilidad, a 
partir de cimentar nuevas relaciones de 
co-creación entre sociedad y gobierno.
 
Al referirse a la transparencia 
financiera de la entidad, el gobernador 
Carlos Joaquín habló sobre el desafío 
que su administración enfrenta tras la 
pandemia de la covid-19.

Carlos Joaquín explicó que los recursos 
federales para Quintana Roo “van a la 
baja” y la mayor parte de ellos, por no 
decir todos, son operados desde el 
punto federal y no pasan por el Gobierno 
del Estado. Los recursos que llegan 
se encuentran ya comprometidos con 
políticas y programas establecidos, por 
lo que los recursos posibles de operar 
son eminentemente propios.

El gobernador de Quintana Roo dijo que, 
en los temas particulares de la salud 
y de la educación, aunque se trata de 
rubros federales, los montos para su 
atención han sido extraordinarios a 

causa de la contingencia sanitaria que 
no estaba presupuestada.

“Quintana Roo ha perdido más de tres 
mil millones de pesos. Entonces, si 
nos damos cuenta, los presupuestos 
van a la baja. El del año de 2021 es un 
presupuesto de 34 mil millones de 
pesos y, por primera vez, no tenemos 
incremento en los presupuestos. 
La gran mayoría de esos recursos 
tienen etiquetas, ya tienen programas 
establecidos”, comentó el titular del 
Ejecutivo.

El titular de la Contraloría del Estado 
Rafael Antonio del Pozo Dergal 
mencionó que pertenecer a la Alianza 
para el Gobierno Abierto es un logro 
de todos, y con ello se reafirma el 
compromiso del gobernador Carlos 
Joaquín de hacer de Quintana Roo un 
Estado transparente, donde no queden 
espacios para la corrupción.

Recordó que este año es 
particularmente importante, ya que 

Quintana Roo se integró a la Alianza 
Internacional de Gobierno Abierto (OGP 
por sus siglas en inglés).

Cynthia Dehesa, directora general 
de Ciudadanos por la Transparencia, 
puntualizó la relevancia de este 
ejercicio, enmarcado en una semana 
de anticorrupción casi mundial, donde 
–dijo- la participación ciudadana es 
el elemento clave para generar un 
contrapeso que permita siempre estar 
teniendo como brújula el tema del bien 
común.

Manuel Polo Sánchez, de Bios Política, 
reconoció que el gobierno de Carlos 
Joaquín ha permitido que la sociedad 
civil pueda influir en las decisiones de 
gobierno y es evidente el cambio de un 
gobierno opresor, como el anterior, a un 
gobierno de apertura.

En este año, el formato de la Tercera 
Glosa Ciudadana se llevó a cabo bajos 
los protocolos de higiene y sana 
distancia, con un grupo máximo de 20 
personas. Su transmisión en vivo se 
hizo a través de las redes sociales de la 
Coordinación General de Comunicación 
y del Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social.

Durante el ejercicio de transparencia, 
participaron las titulares Yohanet 
Torres, de la Secretaría de Finanzas y 
Planeación; Rocío Moreno Mendoza, 
encargada de despacho de la Secretaría 
de Desarrollo Social, y Marisol Vanegas 
Pérez, de Secretaría de Turismo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Quintana Roo avanza en la rendición 
de cuentas y combate a la corrupción

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN 
ENCABEZÓ LA TERCERA 
GLOSA CIUDADANA DE 
GOBIERNO ABIERTO, 
CON LA QUE SE BUSCA 
MEJORAR LA EFECTIVIDAD 
DEMOCRÁTICA.



Semanario de Información y Análisis Político 31

El nuevo partido 
político Redes 
S o c i a l e s 

Progresistas ha 
incrementado su 
presencia en Mérida, 
en donde se encuentra 
el 50% del electorado 
yucateco, así como en 
otros 30 municipios, 
por lo que “va creciendo 
nuestra participación 
política”, aseguró el 
profesor Mario Jiménez 
Navarro, comisionado 
nacional en Yucatán por parte de la 
dirigencia nacional de las RSP.

Y todo ello partiendo del antecedente 
que comenzaron a trabajar con dos 
meses de retraso en relación a los 
otros partidos grandes, pues tuvieron 
que pelear su registro en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación el pasado 15 de octubre.

“Hemos ido avanzado en Mérida, 
principalmente, pero en el interior 
del estado también hemos ganado 
terreno de manera importante, son 30 
municipios en los que ya tenemos a 
nuestros coordinadores municipales 
y comisiones ejecutivas municipales”, 
afirmó.

“Es menester señalar la aceptación 
de los ciudadanos yucatecos que 
quieren participar en los procesos 
políticos, porque siempre estuvieron 

esperanzados de los 
políticos tradicionales, 
que prometieron y 
nunca cumplieron. Ellos 
decidieron buscar un 
espacio de participación, 
que no tienen en otras 
organizaciones”, dijo.

“Seremos una buena 
alternativa para la 
sociedad yucateca y 
seguramente nos verán 
siendo gobierno a partir 
de 2021”, recalcó.

Por otra parte, Jiménez Navarro 
afirmó que el acuerdo entre Nueva 
Alianza y el PAN en Yucatán, para 
ir en candidaturas comunes será 
castigado por los ciudadanos y más 
concretamente por el magisterio, 
pues el ex partido de la maestra Elba 
Esther Gordillo Morales se alió con 
los “enemigos de los profesores”.

“No creo que esa alianza nos 
perjudique, gran parte de nuestros 
simpatizantes son maestros, pero 
también tenemos personalidades 
de otras profesiones así como 
ciudadanos sin profesión, más bien 
yo creo que el magisterio castigará 
a esos dos partidos y más a Nueva 
Alianza porque se aliaron con quienes 
nos denostaron como profesores, 
a los que firmaron y aprobaron la 
mal llamada reforma educativa”, 
puntualizó.

Para el caso de Yucatán, las 
y los candidatos federales y 
locales irán sin ningún tipo 

de alianza con el PRI, señaló Asís 
Cano Cetina, presidente del Comité 
Directivo Estatal del PAN.

“Nos gustaría dejar en claro que 
si bien en lo federal el partido 
prevé posibles alianzas parciales 
con otros partidos, en Yucatán 
no contemplamos hacerlo bajo 
ninguna circunstancia con el PRI”, 
apuntó.

Indicó que si bien en lo local se 
exploran alianzas con algunos 
partidos o agrupaciones, como el 
caso de Nueva Alianza Yucatán, en 
lo federal el escenario es distinto. 
Reconocemos que en otros 
estados de la república esto pueda 
ocurrir, pero en el caso de Yucatán 
es totalmente inviable”.

Montserrat Arcos Velázquez, presidenta del 
Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI), 
tomó la protesta estatutaria a las 106 nuevas 

dirigencias municipales de ese organismo en Yucatán.

La dirigente nacional de las mujeres priistas afirmó que 
para el PRI las mujeres son lo más importante y por eso 
se encontraba en territorio yucateco, para respaldar a la 
dirigencia estatal encabezada por Linett Escoffié.

“Desde la Casa de Pueblo les decimos a los que se formaron 
en este partido, y salieron por la puerta de atrás, que no se 
les olvide de dónde vienen, porque aquí seguimos firmes y 
seguimos de pie, porque vamos a dar la batalla”, puntualizó 
Montserrat Arcos Velázquez, quien estuvo acompañada por 
Francisco Torres Rivas, presidente del PRI-Yucatán.

Especial / La Revista 
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RSP, sumando adeptos en Mérida y 30 
municipios más: Jiménez Navarro

Lo mejor del PRI se queda en el PRI

AN reitera: 
No irá con el
PRI en 2021
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El circuito turístico “Legado del 
Mayab”, fruto del esfuerzo 
de la AMIT-Yucatán y los 

ayuntamientos de Tekax, Oxkutzcab 
y Tekit, recibirá proyección nacional 
en marzo de 2021, con el apoyo del 
Consejo Empresarial Turístico de 
Yucatán (Cetur).

Se trata de un magno evento que 
se llevará a cabo en la Ciudad de 
México, ante directivos de agencias 
de viajes, hoteles, tour operadores 
y varias organizaciones del sector, 
para presentar este producto que 
nació hace dos años y ahora va por 
su plena reactivación.

En un evento en el Palacio Municipal 
de Tekax, encabezado por el alcalde 
Diego Ávila Romero, la presidenta 
de la AMIT-Yucatán, Rosa Isela 
García Pantoja y el presidente del 
Cetur, Jorge Carrillo Sáenz, se hizo el 
anuncio del lanzamiento de “Legado 
del Mayab” al plano nacional, en 
un acuerdo que refuerza la alianza 
del sector privado y los tres 
ayuntamientos.

La suma de atractivos de los tres 
municipios del sur de Yucatán 
conforman un abanico de opciones 
que van desde el turismo comunitario 
y el agroturismo, hasta el turismo 
de naturaleza, el deporte extremo, 
el turismo cultural, arqueológico y 
religioso, en un circuito con mucho 
potencial como producto para 
la industria turística nacional e 
internacional.

El objetivo inmediato de “Legado 
del Mayab” es atraer al circuito al 

turismo local y regional, motivo por 
el que la AMIT-Yucatán y los tres 
ayuntamientos ofrecieron un viaje 
de familiarización a tour operadores 
y medios de comunicación para 
mostrarles los atractivos.

Los alcaldes de “La capital mundial 
de la guayabera”, como se le conoce 
a Tekit, Armando Medina Koh; de “La 
Huerta del Estado”, Oxkutzcab, Raúl 
Romero Chel, y de “La Sultana de la 
Sierra”, Texax, Diego Ávila, recibieron 
al grupo de visitantes en este “fam 
trip”, que fue un éxito y cumplió su 
objetivo.

OPINIÓN TURISMO

“Legado del Mayab” 
tendrá proyección nacional:
Tekax, Oxkutzcab y Tekit ofrecen

un circuito turístico con gran potencial

JORGE CARRILLO SÁEZ, 
PRESIDENTE DEL CETUR; 
DIEGO ÁVILA ROMERO, 
ALCALDE DE TEKAX, 
Y ROSA ISELA GARCÍA 
PANTOJA, PRESIDENTA 
DE LA AMIT-YUCATÁN, 
POSAN EN LOS ALTOS DEL 
PALACIO MUNICIPAL DE 
LA LLAMADA “SULTANA 
DE LA SIERRA”.

Especial / La Revista 
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LA SUMA DE ATRACTIVOS DE LOS TRES 
MUNICIPIOS DEL SUR DE YUCATÁN 
CONFORMAN UN ABANICO DE 
OPCIONES QUE VAN DESDE EL TURISMO 
COMUNITARIO Y EL AGROTURISMO, HASTA 
EL TURISMO DE NATURALEZA, EL DEPORTE 
EXTREMO, EL TURISMO CULTURAL, 
ARQUEOLÓGICO Y RELIGIOSO.

EL OBJETIVO INMEDIATO DE “LEGADO 
DEL MAYAB” ES ATRAER AL CIRCUITO 

AL TURISMO LOCAL Y REGIONAL.
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¿Cuánto vale una vida?, ¿se le puede poner precio a la 
existencia humana?, ¿estarías dispuesto a arriesgar 
tu capital si ello significaría detener el asesinato de 

un inocente? En Los Favoritos de Midas, estas preguntas 
serán las que darán origen a un intenso 
thriller policiaco en el que un empresario será 
chantajeado por un grupo terrorista. Tendrá 
que pagar una millonaria cantidad pues de no 
hacerlo Los Favoritos de Midas irán asesinando 
semanalmente a una persona que han elegido 
al azar, alguien que no tiene relación alguna 
con la víctima de los chantajes. 

Víctor Genovés (Luis Tosar) ha sido designado 
como el heredero universal de quien fuera 
su jefe y protector en un emporio mediático 
español que tiene como principal estandarte 
a un periódico – llamado “El Observador 
Nacional” – que arroja más perdidas que 
ganancias pero que se ha mantenido como 
un ejemplo por privilegiar el interés de los 
lectores presentado a la información como 
un instrumento al servicio del público y no 
del dinero. Coincidiendo con su llegada a 
la dirección del conglomerado, Genovés 
comenzará a recibir una serie de cartas, correos 
electrónicos y mensajes al teléfono firmados 
por “Los Favoritos de Midas”, en ellos se lanza 
la advertencia: debe transferir 50 millones de 
Euros al grupo o de lo contrario semanalmente 
morirá una persona. Al principio a Genovés los mensajes le 
serán indiferentes, pero conforme las personas comienzas 
a caer víctimas del grupo comenzará a presentarse ante él 
un dilema de orden moral en el que su escala de valores 
y sus emociones estarán puestas a prueba. Para intentar 
detener la masacre contará con la ayuda de un veterano 
policía el Inspector Conte (Willy Toledo) y de una periodista 
que cree en los valores fundamentales de su profesión 
Mónica Báez (Marta Belmonte). 

Creada por Mateo Gil, Los Favoritos de Midas toma como 
base una historia homónima escrita por el legendario 
Jack London a principios del Siglo XX. Se mantiene fiel a lo 
escrito por el norteamericano, pero al ser presentada para 
el público del Siglo XXI la serie complejiza más la premisa 
original y llevará al espectador por un espinoso panorama 
en el que la condición humana será puesta a prueba a partir 
de varios frentes: la paternidad, la responsabilidad social, 
el periodismo como pilar fundamental de la sociedad, las 
protestas sociales y, particular y esencialmente, el valor de 
la vida humana, la empatía hacía el otro aunque éste sea 
un desconocido. Se trata también de una crítica hacía un 
capitalismo que tiene la tendencia de ponerle valor a todos 
los bienes, a los derechos e incluso a la existencia de las 
personas. Para “Los Favoritos de Midas” una vida es una 
entidad canjeable, un producto más que puede desecharse 
si ello implica una ganancia monetaria. Y Genovés es un 

rebelde dentro de ese sistema, alguien a quien hay que 
meter de nueva cuenta, y muy a su pesar, en el carril 
correcto, en lo que se espera sea un hombre curtido y 
hecho para ser parte de un engranaje en el que todas las 
piezas deben funcionar para que sean los que están en la 
parte más alta de la pirámide los que sigan acaparando 
los beneficios del mismo. Todo mientras el espectador se 
ve envuelto en un apasionante thriller policíaco en el que 
no se puede dejar de sentir cierta lástima por un personaje 
cuya vida va en franco descenso mientras es arrastrado 
por circunstancias que aparentemente escapan por 
completo a su control.

Los Favoritos de Midas es una serie que involucra 
irremediablemente a quien la mira en su trama. Lo hace a 
partir de una historia cimentada en guiones escritos con 
mucha habilidad para plantear una situación extraordinaria 
y sumamente enredada de la cual los involucrados parecen 
no tener escapatoria. Una situación cuya posibilidad se 
cimienta en una sociedad egoísta, consumista, interesada 
en lo individual por sobre lo colectiva. Una sociedad que es 
producto de un capitalismo decadente pero que trata de 
salvar a como de lugar lo que queda del mismo con la falsa 
de ilusión de que así se salvará a si misma. 

Los seis capítulos de Los Favoritos de Midas están 
disponibles en Netflix.  

Los Favoritos de Midas
Los Favoritos de Midas es una serie que involucra, 
irremediablemente, en su trama a quien la mira.

EN LA PANTALLA 
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